

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero |
| Herausgeber: | Organización de los Suizos en el extranjero |
| Band: | 51 (2024) |
| Heft: | 1: Tras el humo del incienso : la profunda crisis de la Iglesia católica |
| Artikel: | Una jornada clave para el futuro de las pensiones |
| Autor: | Peter, Theodora |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-1077543 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Una jornada clave para el futuro de las pensiones

¿Debe incrementarse el monto de las pensiones del SVS? ¿O tendrán que trabajar todos más tiempo para que las futuras generaciones también puedan contar con una pensión segura? El 3 de marzo de 2024, los suizos votarán sobre dos iniciativas contrapuestas en materia de pensiones.

THEODORA PETER

En Suiza, la pensión del SVS asciende a un máximo de 2 450 francos mensuales. Pero, en la práctica, el pensionista medio percibe menos: unos 1 800 francos. Incluso quien, además del SVS, cuenta con un segundo o tercer pilar para el retiro, en la mayoría de los casos tiene que apretarse el cinturón después de jubilarse. Además, las primas del seguro médico, los alquileres y la electricidad, entre otros, siguen encareciéndose. De acuerdo con la Unión Sindical Suiza (USS), esta merma del poder adquisitivo equivaldrá a una pensión mensual completa del SVS de aquí a finales de 2024. Por ello, la USS ha lanzado la iniciativa "Por una vida mejor en la vejez" para exigir el pago de una 13.^a mensualidad, equivalente a un aumento de las pensiones del 8,3 %.

Dudas sobre la viabilidad financiera

Sin embargo, esta medida tendría su coste: en caso de aceptarse la propuesta, el Consejo Federal prevé unos gastos adicionales para el SVS de unos 5 000 millones de francos en 2032: un aumento insostenible, en opinión del Gobierno y de la mayoría del Parlamento. Los detractores de la iniciativa argumentan que, incluso sin este complemento de pensión, el SVS se verá en dificultades financieras a largo plazo, debido a la generación del *baby boom*: el gran número de nacimientos registrados entre 1946 y 1964 seguirá engrosando significativamente las filas de jubilados en los próximos años, y sus pensiones deberán pagarse con los fondos del SVS.

Para los promotores de la iniciativa, estas advertencias suenan a "escenario catastrófico": "El SVS goza de buena salud", señala la USS, refirién-

dose a las previsiones financieras de la Confederación, según las cuales el SVS alcanzará un superávit anual de unos 3 000 millones de francos en los próximos años. Como resultado, sus activos aumentarán hasta los 67 000 millones de francos en 2030: unos 20 000 millones más que en la actualidad, señala la USS.

Mientras que el Consejo Federal y los partidos de centroderecha se oponen a la introducción de una 13.^a pensión del SVS, este proyecto pa-

Las votaciones del 3 de marzo 2024, de un vistazo

13.^a mensualidad del SVS: La iniciativa "Por una vida mejor en la vejez", promovida por la Unión Sindical Suiza (USS), exige el pago de una 13.^a mensualidad a favor de los jubilados, equivalente a un aumento de su pensión del 8,3 %. De aceptarse esta propuesta, esto supondría un gasto adicional de unos 5 000 millones de francos para la Confederación en 2032. Por ello, el Consejo Federal y la mayoría del Parlamento recomiendan al electorado que la rechace.

Aumento de la edad de jubilación: A través de la iniciativa "Por un sistema de pensiones seguro y sostenible", los Jóvenes Liberales Radicales pretenden incrementar gradualmente la edad de jubilación del SVS para todos hasta los 66 años de aquí al año 2033, y luego aumentarla aún más, conforme a la esperanza de vida. Esto ahorraría miles de millones a la Seguridad Social. El Consejo Federal y la mayoría del Parlamento recomiendan al electorado que no vote a favor de esta propuesta. (TP)

rece gozar de gran popularidad entre la población. En una encuesta realizada por el instituto demoscópico Sotomo a principios de otoño de 2023, un elevado porcentaje de los encuestados (71 %) se declaró a favor de esta pensión adicional. Los investigadores subrayan que esta opinión no solo se da entre los votantes de izquierdas, sino también entre los de derechas. Una victoria en las urnas de los sindicatos y de la izquierda en materia de política social supondría un amargo revés para el campo conservador, cuatro meses después del giro a la derecha que se produjo a raíz de las elecciones nacionales (véase *Panorama Suizo* 6/2023). Sin embargo, estos primeros resultados de las encuestas deben tomarse con cautela: las opiniones aún pueden cambiar en el transcurso de la campaña electoral. Además, los promotores no solo deberán ganarse el respaldo de la mayoría de los votantes, sino también de la mayoría de los cantones. La experiencia demuestra que este obstáculo es más difícil de superar.

Los Jóvenes Liberales Radicales proponen retrasar la edad de jubilación

La segunda propuesta para el SVS, que se someterá a votación el 3 de marzo, procede de los conservadores y es diametralmente opuesta. La iniciativa "Por un sistema de pensiones seguro y sostenible" que promueven los Jóvenes Liberales, pretende incrementar gradualmente la edad de jubilación, pasando de los actuales 65 años a los 66 para todos de aquí a 2033; posteriormente, la edad del SVS deberá seguir aumentando conforme a la esperanza de vida. Esta medida permitiría al SVS ahorrar varios miles de millones de francos, en beneficio de las futuras generaciones: si



Un documento gráfico de otros tiempos: el cartero entrega su pensión a una señora, en la escalera de su casa (1955). Entretanto, los pagos del SVS se han vuelto menos personales y más discretos.
Foto Keystone

todo el mundo trabaja más tiempo, sostienen los promotores de la iniciativa, hasta los más jóvenes podrán contar algún día con una pensión segura.

Sin embargo, es probable que un incremento general de la edad de jubilación se enfrente a serias dificultades en las urnas. En la encuesta de Sotomo, el 67 % rechazó de plano esta propuesta. Solo los simpatizantes del PLR se declararon favorables a la iniciativa de su joven partido. Además de la izquierda y los Verdes, el Centro y los Verdes Liberales también se oponen a esta iniciativa. La conservadora UDC no dará a conocer su postura sobre las dos opciones sino hasta el 27 de enero, tras la publicación del presente número de *Panorama Suizo*.

Pero incluso si el pueblo se opusiera a la propuesta de vincular la

edad de jubilación al aumento de la esperanza de vida, esta idea no quedaría totalmente enterrada. El Parlamento ya ha encargado al Consejo Federal que elabore antes de 2026 un proyecto de ley para estabilizar la situación financiera del SVS entre 2030 y 2040. Por tanto, el debate sobre el aumento de la edad de jubilación volverá a la mesa como muy tarde en esa fecha.

La última reforma del SVS, aprobada por el electorado en septiembre de 2022, garantiza la financiación del sistema de pensiones hasta 2030; las mujeres deberán trabajar un año más: hasta los 65 años, en lugar de los 64 como hasta ahora. Este aumento se aprobó en las urnas por escaso margen. Como parte de esta última reforma también se incrementará el IVA, lo que generará ingresos adicionales para el fondo del SVS.

El segundo pilar, a debate en junio

Será probablemente en junio cuando los electores deban pronunciarse de nuevo sobre el régimen de pensiones. Esta vez estará en la mesa el segundo pilar, es decir, los haberes acumulados por los asalariados en el fondo de pensiones de su empresa. Los sindicatos han promovido un referendo contra la reforma decidida por el Parlamento. En su opinión, el paquete supondrá una reducción de las pensiones y perjudicará a las mujeres con bajos ingresos. Así pues, tras el tira y afloja que se dará en marzo en torno al SVS, la votación siguiente obligará a los ciudadanos a posicionarse frente al Estado de bienestar.

Enlaces a ambas iniciativas sobre el SVS:
www.ahvx13.ch
www.renten-sichern.ch